

**ANCAMAN KESEPAKATAN FASILITASI PERDAGANGAN *WORLD
TRADE ORGANIZATION* (WTO) BAGI INDONESIA**

***THE THREAT OF WORLD TRADE ORGANIZATION AGREEMENT ON
TRADE FACILITATION TOWARDS INDONESIA***

Diajukan Untuk Memenuhi Persyaratan Mencapai Gelar Sarjana (S1) Dalam
Bidang Ilmu Hubungan Internasional Pada Universitas Muhammadiyah
Yogyakarta

Disusun Oleh:

SULEMAN

20110510211

**JURUSAN HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2015

HALAM PENGESAHAN

SKRIPSI

**ANCAMAN KESEPAKATAN FASILITASI PERDAGANGAN *WORLD
TRADE ORGANIZATION* (WTO) BAGI INDONESIA**

***THE THREAT OF WORLD TRADE ORGANIZATION AGREEMENT ON
TRADE FACILITATION TOWARDS INDONESIA***

SULEMAN

20110510211

Telah Dipertahankan Dalam Ujian Pendadaran, dinyatakan lulus dan disahkan di
depan Tim Penguji Jurusan Ilmu Hubungan Internasional

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Pada:

Hari/Tanggal : Selasa, 25 Agustus 2015

Pukul : 08.00

Ruang : HI-E

Tim Penguji

Ketua Penguji

Drs. Djumadi M. Anwar, M.Si

Penguji I

Penguji II

Prof. Dr. Tulus Warsito M.Si

Ali Muhammad M.A Ph.D

HALAM PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Suleman

NPM : 20110510211

Program Studi : S1 Ilmu Hubungan Internasional

Judul : **Ancaman Kesepakatan Fasilitasi Perdagangan *World Trade Organization* (WTO) Bagi Indonesia.**

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini merupakan hasil karya ilmiah sendiri dan bukanlah merupakan karya yang pernah di ajukan untuk memperoleh gelar akademik oleh pihak lain. adapun karya atau pendapat pihak lain yang sengaja dikutip, ditulis sesuai dengan kaidah penulisan ilmiah yang berlaku.

Pernyataan ini saya buat dengan penuh tanggungjawab dan saya bersedia menerima konsekuensi apapun sesuai aturan yang berlaku apabila dikemudian hari bahwa pernyataan ini tidak benar.

Yogyakarta, 28 Agustus 2015

Penulis:

Suleman

KATA PENGANTAR

Assalamualaiku'alaikum Wr. Wb

Syukur alhamdulillah penulis haturkan kepada Allah SWT yang telah melimpahkan berkah dan rahmat sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Ancaman Kesepakatan Fasilitas Perdagangan World Trade Organization (WTO) Bagi Indonesia”. Adapun skripsi ini disusun untuk memenuhi ketentuan akademik guna memperoleh gelar Sarjana (S1) Ilmu Politik pada Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Penulis menyadari dalam proses penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bimbingan, pengarahan dan bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan ini dengan penuh ketulusan dan kerendahan hati, penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Bambang Cipto, M.A., selaku rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Bapak Ali Muhammad, S.IP., M.A., Ph.D, selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si, selaku Ketua Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
4. Bapak Drs. Djumadi M. Anwar, M.Si, selaku dosen pembimbing, terimakasih banyak atas luangan waktu, pikiran dan masuknya dalam membimbing penulis sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik.

5. Bapak Prof. Dr. Tulus Warsito M.Si., selaku dosen penguji 1, terimakasih atas saran dan kritikan untuk perbaikan skripsi ini.
6. Bapak Ali Muhammad M.A., Ph.D., selaku dosen penguji 2, terimakasih atas bimbingan, saran dan masukanya demi perbaikan skripsi ini.
7. Bapak Adde Marup W., S.IP., M.A., selaku dosen penguji proposal dan juga sebagai dosen yang paling banyak memberikan masukan dalam penyesunan skripsi ini.
8. Seluruh dosen dan staf Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, terimakasih banyak atas ilmu dan bimbinganya sehingga saya dapat menyelesaikan perjalanan keilmuan penulis di universitas tercinta ini.
9. Seluruh teman dan sahabat yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu, terimakasih atas dukungan dan doanya.

Akhir kata penulis berharap semoga skripsi ini berguna bagi semua pihak khususnya yang memerlukan guna pengembangan ilmu pengetahuan. Penyusun juga menyadari bahwa tidak ada gading yang tak retak, sama halnya skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan. Untuk itu penulis mengharapkan adanya kritik dan saran yang membangun demi kebaikan skripsi ini.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb

Yogyakarta, 28 Agustus 2015

Suleman

HALAMAN PERSEMBAHAN

KUPERSEMBAHAKN KARYA KECIL INI UNTUK:

IBUNDA TERCINTA KARTINI H. KONIO

AYAHANDA HASBIN DOTUTINGGI, BA.

KEPADA KAKAK - KAKAK KU TERSAYANG KAHARYONO

H. DOTUTINGGI DAN HARTINI H.

DOTUTINGGI

**KEPADA KELUARGA BESARKU DAN SAHABAT - SAHABAT KU
YANG SELALU HADIR DALAM PENGEMBARAAN HIDUP BAIK DI**

KAMPUNG MAUPUN DI TANAH RANTAU.

TANPA KALIAN SAYA BUKAN SIAPA - SIAPA...

MOTTO HIDUP

***“JIKA KAU BAIK PADA KU MAKA AKU AKAN BERTINDAK
SEPULUH KALI LEBIH BAIK DARI APA YANG MALAIKAT
LAKUKAN, TETAPI JIKA KAU BERTINDAK BURUK PADA KU
MAKA INGAT! BAHWA SEJAHAT-JAHAT IBLIS ADALAH AKU!”***

“PERKATAANKU ADALAH PERBUATANKU”

***“IF THERE IS A WILL, THERE IS A WAY BECAUSE IN THE WORLD
IMPOSSIBLE IS NOTHING”***

“DERAM YOUR IMPOSSIBLE DREAM”

UCAPAN TERIMAKASIH

Pada kesempatan kali ini saya ingin menyampaikan rasa terimakasih yang mendalam bagi mereka – mereka yang tidak henti hentinya memberikan doa dan dukungannya sehingga saya bisa menyelesaikan studi di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. penghargaan yang setinggi tinginya saya haturkan kepada:

1. Mamaku dan Papaku yang tercinta; Katrini H. Konio dan Hasbin Dotutinggi BA, terimakasih atas segala didikan, kasih sayang, doa, bimbingan, nasehat dan segala hal yang dorang mama deng papa kase pa eman. Terimakasih telah menjadi orang tua terbaik di dunia, eman bangga dan bersyukur sama tuhan karena telah di lahirkan dari rahim seorang wanita tangguh yang hati dan kasih sayangnya sebening air zam – zam dan terus mengalir hingga akhir zaman. Eman juga bangga punya papa yang selalu berjuang demi kebahagiaan keluarga dan selalu bekerja keras agar kebutuhan anak – anaknya tercukupi, papa yang selalu ada untuk menolong orang – orang susah yang membutuhkan bantuan. Eman mohon maaf karena selama ini selalu ba bekeng kalakuan yang beken susah dorang mama deng papa. Eman janji akan jadi orang besar dan bisa dorang mama den papa banggakan.
2. Keka – kaka ku yang sangat saya hormati Kharyono H. Dotutinggi dan Hatrini H. Dotutinggi, trimakasih so ba dukung dan ba doakan pa eman. semoga kedepan kita akan selalu menjadi anak – anak yang berbakti dan membahagiakan dorang papa deng mama.
3. Keponakanku yang selalu menjadi semangat bagi eman, Vika, Vina, Cinta, Ima, Ami, Rizqi, Rama. Semoga kalian tumbuh menjadi anak – anak yang soleh dan soleha serta berbakti kepada orang tua, bangsa dan negara. Saya berjanji untuk mengsekolahkan kalian setinggi – tingginya.
4. Kepada keluarga besarku, kepada kakek dan nenek, tante, om dll. baik yang masih hidup maupun yang telah kembali ke haribahan Allah SWT, terimakasih telah mendidik dan memdoakan eman hingga bisa menyelesaikan studi di kampung orang.
5. Kepada sahabat - sahabat ku yang selalu ada dari awal menginjak kaki di UMY hingga Akhir masa perjalananku; Muhammad Fransera (Semoga cepat menyusul wisuda dan jadi pengusaha kaya raya!!), Mohammad Eldy (Semoga cepat menyusul wisuda dan jadi artis populer di Indonesia), Epril Setiawan (cepat menyusul wisuda dan jadi seniman ternama di Indonesia), Ahmad Jawwad (Kawan seperjuangan yang menemanini masa – masa sulit penyusunan skripsi ini, Akhirnya kita wisuda bareng), Faizal Alfian (Laki – laki TOP yang sangat banyak memberikan masukan dan gagasan

nya dalam penyusunan skripsi ini, terimakasih telah meluangkan tenaga dan waktunya untuk mendengarkan keluan dan kegalauan kami), Fitri Nafiza Fauzia (semoga langgeng dengan jawwad ☺) Miftahul Janna (Terimakasih sudah memberikan masukan, mengkoreksi dan memberikan suntikan semangat sehingga skripsi ini bisa selesai dan akhirnya kita bisa wisuda bareng juga,, maaf doaku yang kemarian akhirnya terkabul wkwkwk), Karlina (kawan seperjuangan) Titin, Rifqi, Adit dan seluruh kawan – kawan HI 2011 yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu. terimakasih atas pengalaman dan ilmu serta dukungan kalian.

6. Kepada Sang Maha Guru, Muhammad Siddiq. Terimakasih atas ilmu yang kau wahyukan padaku. Semoga segala ilmu ini akan mampu saya amalkan dengan baik. Terimakasih karena telah menjadi Role model bagi saya dalam menjalani keseharian dan kerasnya tantangan hidup. tanpamu aku mungkin tak ada apa adanya.
7. Kepada Ahmad Zulfikar, terimakasih karena tanpa henti – hentinya mengingatkan saya untuk menyelesaikan tugas akhir ini juga atas ilmu dan mimbingan yang di berikan selama ini.
8. Kepada Muhammad Ihsan Terimakasih telah mejadi orang yang memberikan contoh disiplin kerja dan ilmu yang sangat berhrga kepada saya.
9. Kepada sahabat 5 Pulau yang insyallah akan menjadi orang – orang besr di negeri ini; Herlambang (Jawa), Raden Prawangsa (NTB), Mukromin Efendi (Sumatra), dan Fitriana Martaha Ridha (Kalimantan).
10. Kepada teman – teman Kerukunan Pelajar Mahasiswa Buol Yogyakarta, terimakasih karena telah mejadi rumah awal bagi saya untuk memulai cerita di kota istimewa ini.
11. Kepada teman teman Asrama Putra KPMB Iksan, Ka Wawan, Pai, Pir, Fardan, Aan dan Jamrin.
12. Kepada teman – teman OIL, BEM Fisipol 2011, BEM Fisipol 2012, BEM KM UMY, PIMNAS 26 Mataram dll, terimakasih atas pembelajaranya selama ini.
13. Dosen HI UMY; Pak Adde, Pak Bambang, Pak Takdir, Pak Sddik, Pak Faris, Pak Sudiyono, Pak Husni, Pak Sugito dan seluruh dosen Ilmu hubungan internasional terimakasih atas bimbingan dan ilmu yang kalian berikan. tak lupa pula ucaan terimakasih kepada staf HI Pak Djumari, Pak Waluyo dan Pak Ayyub atas bantuanya selama menempu studi di HI UMY
14. Kepada seluruh kawan, sahabat dan orang orang yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu, terima kasih atas doa dan dukungaya.

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui lebih dalam ancaman penerapan kesepakatan fasilitasi perdagangan WTO bagi Indonesia.

Penulis menggunakan metode kualitatif deskriptif dengan teknik dan pengumpulan data kualitatif tiga tahap, yaitu reduksi, penyajian dan verifikasi data.

Hasil penelitian ini menunjukkan ancaman yang dihadapi Indonesia. Pertama, kesepakatan fasilitasi perdagangan dimanfaatkan negara maju untuk menguasai pasar di negara berkembang seperti Indonesia. Rendahnya daya saing produk Indonesia menyebabkan kegagalan penetrasi ke pasar global. Kedua, pembangunan perekonomian Indonesia bergantung terhadap bantuan negara maju. Dukungan peningkatan kapasitas, bantuan teknis dan dukungan finansial untuk membangun infrastruktur perdagangan di Indonesia akan menciptakan pola ketergantungan.

Kata Kunci: Kesepakatan Fasilitasi Perdagangan, *World Trade Organization (WTO)*, Ketergantungan

ABSTRACT

This research aims deeper understanding the threat of WTO agreement on trade facilitation towards Indonesia.

The author uses qualitative descriptive method with techniques and qualitative data collection by three phases; reduction, data display and verification.

The results of this research showed the threats faced by Indonesia. First, Developed countries use the WTO agreement on trade facilitation to dominate the market in developing countries such as Indonesia. Second, Indonesian economic development depends on developed countries assist. The capacity building assistance, technical assistance and financial support to develop the trade infrastructure in Indonesia will create dependency model.

Key Words: *Agreement on Trade Facilitation, World Trade Organization (WTO), Dependency*

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
HALAM PERNYATAAN	iii
KATA PENGANTAR	iv
HALAM PERSEMBAHAN	vi
MOTTO HIDUP	vii
UCAPAN TERIMAKASIH.....	viii
ABSTRAK	x
DAFTAR ISI	xi
DAFTAR TABEL DAN GAMBAR	xiii

BAB I : PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	9
C. Tujuan Penelitian.....	9
D. Kerangka Berfikir.....	10
1. Teori Rezim Internasional.....	10
2. Teori Kekuasaan Struktural.....	12
3. Teori Ketergantungan.....	15
E. Hipotesis	18
F. Metode Penelitian	18
G. Teknik Pengumpulan Data.....	19
H. Teknik Analisis Data.....	20
I. Jangkauan Penelitian.....	21
J. Sistematika Penulisan.....	22

BAB II: *WORLD TRADE ORGANIZATION* DAN KESEPAKATAN FASILITASI PERDAGNGAN

A. Sejarah <i>World Trade Organization</i>	23
B. Konsep Dasar Kesepakatan Fasilitasi Perdagangan	31

C. Kemampuan Negara Dalam Kesepakatan Fasilitasi Perdagangan.....	42
1. Katagori A	42
2. Katagori B	42
3. Katagori C	43

BAB III: GAMBARAN UMUM EKONOMI-POLITIK PERDAGNGAN INDONESIA

A. Kondisi Umum Perekonomian Indonesia	45
1. Produk Domestik Bruto	47
2. Kinerja Perdagangan (Ekspor-Import)	50
3. Kondisi Infrastruktur	54
4. Struktur Industri Indonesia.....	56
C. Paradigma Pembangunan Indonesia.....	57
D. Integrasi Global Perekonomian Indonesia	63

BAB IV : ANCAMAN KESEPAKATAN FASILITASI PERDAGNGAN WTO BAGI INDONESIA

A. Kritik Terhadap Hubungan Timpang WTO	67
B. Ancaman Bagi Indonesia.....	74
1. Kesepakatan Fasilitasi Perdagangan sebagai instrumen Perluasan pasar	77
2. Kesepakatan Fasilitasi Perdagangan Menciptakan Ketergantungan.....	82

BAB V : PENUTUP

A. Kesimpulan	86
B. Rekomendasi	89

DAFTAR PUSTAKA	90
-----------------------------	-----------

LAMPIRAN

Daftar Tabel dan Gambar

Gambar 1. Pertumbuhan PDB Per Kapita Tahun 2009 - 2013	47
Gambar 2. Pertumbuhan Ekonomi dan Koefisien Gini 2005-2013	49
Gambar 3. Neraca Perdagangan Indonesia	51
Tabel 1. Produk Impor Indonesia	53